

14 Rue Frobiont

Paris a 24 de julio de 1 939
Eustaquio Canas
Oran

Querido Canas:

Sabia naturalmente de tu feliz arribada a tierras de liberacion Y he tendio una gran alegria al recibir tus renglones que he leído con igual interes que tu escrito sobre los sucesos de Cartagena que me dejó el amigo Huertas

Mis aventuras son mas cortas y desde luego menos interesantes. Despues de la vergonzosa retirada de nuestro ejercito en que hubo de todo menos heroismo y sentido de la responsabilidad, pase la frontera el día 14 de febrero. Un mes de estancia en el campo de concentracion y mi salida del mismo para trabajar en el SERE donde estoy hasta la fecha. Primero en Perpignan y mas tarde aqui en Paris llamado por el Partido. Me coupo de las cosas de la Juventud en nuestro deseo de hacer una juventud separada de los comunistas y de las publicaciones del Partido. Entre ello el SERE y algunos pocos estudios que hago para recordar los muchos ciudadanos calcularas que lo que menos me sobra es tiempo. Estpy contento y aun lo estuviera mas si en el Partido logramos encontrar el punto de coincidencia necesario para hacer una organizacion nueva y poderosa.

Pero esto por desgracia esto parece imposible. Yo no se a ciencia cierta que saldra del pleito Negrin Prieto que es ademas el pleito de dos concepciones políticas distintas y de dos actuaciones personales opuestas. El temor que tengo es que de ello no salga ningun beneficio para el Partido y de rechazo para la suerte política de España. Sin entrar a discutir quien tiene razon cabe suponer que el planetamiento actual del problema quizas se haga olvidando excesivamente a los que estan en campos de concentracion y refugios pudriendose en ellos despues de haberse medio podrido en las trincheras. Ademas alrededor de ambos hay un grupo de gente que no tiene ni su alcance político ni mucho menos la elevacion de miras que cabe suponer en Prieto y Negrin y se dedica a envenenar el problema dandole una publicidad perniciosa y contraproducente. Puedes creerme que estoy un poco desesperado y que comienza a enfriarseme el entusiasmo que habia recuperado al incorporarme al trabajo del Partido. Por que empiezo tambien a pensar en la esterilidad de ese trabajo. Veo demasiados afanes personales, excesivos deseos de resolver situaciones, para que cometa la candidez de creer exclusivamente en altos intereses políticos alrededor de esta controversia.

Bien se que por esas tierras tampoco os faltan gentes dedicadas a la calumnia y a la necesidad. Por lo visto es sino del Partido morir desehecho por los mismos que lo crearon. Excesivo personalismo excesivas figuras, muchas de barro, para un partido que debe ser macizo y cohesionado como toda fuerza obrera.

En fin dejemos esto. Por a ui esta Egana, en un refugio del SERE. De Ibarrola y Estrella tuve noticias por medio de Buzarco evadido del campo de concentracion de Alivate donde ellos se encontraban heridos segun me dice. ? Sabes tu algo de su suerte?

Espero tus nuevas: Un abrazo de,

Rue Trobian, 14

Oran 3/ 8/ 39.

✓ 2

Señor Don Ramón Lamonedá.

Paris.

Mi querido amigo: Me abstuve de escribirte hasta ahora, por no distraerte en tus cuantiosas ocupaciones. Ahora habrán aumentado éstas, viendo como se están apoderando del Partido, o intentando (por lo menos), los eternos instigadores. Ignoro por lo tanto, que ocurrirá en el seno de la Ejecutiva, para cuando esta carta llegue a tus manos.

Soy de los que creen, que nuestro Glorioso Partido, no puede quedar en manos de los hombres, que tienen sobre su conciencia, hasta la pérdida de las libertades de nuestra Patria. Estos son los "caballeristas".

Modestamente, seguí en política a Prieto, desconozco cual será ahora su posición, pero por anticipado te digo, que si olvidándose de los agravios que de ellos recibió, es hoy un elemento más, para hundir al Partido, o simplemente para elevar a Caballero, Llopis, Tomás (y quien sabe si a Carrillo) a la Dirección del mismo, yo no podría ni puedo, seguir esa política, que la creo catastrófica.

No es mi deseo cansarte, pero me es obligado decirte, que si por una debilidad vuestra, os dejais arrebatar la Dirección del Partido, echariais sobre vosotros, una gran responsabilidad histórica.

Pensad que no estais solos, siempre tendreis a hombres, con moral y entereza suficiente, para defenderos colectiva y particularmente.

Un abrazo de tu buen amigo y compañero.

Bustaquio Cañas

Orán 14 de Noviembre de 1.939

Sr Don Ramón Lamonedá.

París.

Querido amigo: Ayer recibí tu atenta carta. Apesar que
tendrás alguna otra mía, la contesto con mucha satisfacción. He de ro-
garte, que no es mi propósito, acusarte recibo de las mías, yo te in-
formo sin la preocupación de esperar respuesta, aunque tus cartas pa-
ra mí, suponen la máxima alegría.

Por las cartas cruzadas con Paulino Gomez Beltran, su-
pe cosas muy interesantes, respecto a la posición de don Inda. No pu-
de soportar más y rompí con los dos. Llegaron a recomendarme, me in-
filtrase en las cosas del S.E.R.E. a la vista de la creación de la J.
A.R.E., negandome en absoluto, a tal maniobra. Tan mal les supo mi in-
quebrantable resolución, que dejaron de escribirme, anunciandome su
gran molestia. De todo guardo originales y copias. En una de mis ulti-
mas cartas, decía lo siguiente: "Yo me tildo de conocer a Prieto, si
ahora se ha creído vencedor, no es hombre de organización con caracter
permanente, dejará las cosas de cualquier forma, se irá a America y
hasta otra". Esto, les sentó como un tiro.

Las cosas del Partido, van bien. Felipe y yo, estamos
juntos todos los dias y se trabaja.

Blazquez, habló ayer conmigo. En el campo de concentra-
ción, nos soliamos reunir con los compañeros que pensaban como no-
sotros, mas tarde, se desvió un poco, sobretodo de Felipe. Ahora está
liberado con un hijo, su preocupación no es otra, que la cosa economi-
ca. Yo he pretendido que Garcia y él canvien impresiones, los dos me
dicen que si, pero no llega el momento, son para mi rivalidades de ti-
po local. A mi me rogó te dijese, que la plaza que yo voy a dejar en
el S.E.R.E., hicieras los posibles, porque se la dieran a él, le dí pa-
labra de escribirte, o en su defecto que lo haria Felipe, a este se lo
dije y le pareció bien.

3
Queda pues, cumplida mi palabra.

Mi impresión es que Blazquez, se halla un tanto desconcertado, apesar de sus años se deja influenciar por cosas pequeñas, sin que en modo alguno, se haya declarado enemigo nuestro. Repito que conmigo habla todos los dias, aprobando en varias ocasiones actitudes que yo he practicado, de tipo fuerte. Si se le consiguiese una colocación, para él o para su hijo, incondicional. No te extrañe, esta absurda definición mia, hoy muchos de los problemas, la mayoría, son gastronómicos.

Hoy recibí carta de Lascurain. Trabaja? Supongo que Huer ta te ayudará. Salúdalo en mi nombre, tu recibe un abrazo de tu incondicional amigo.

Justo C. C.

Las cosas del Partido, van bien. Felipe y yo, estamos juntos todos los dias y se trabaja.
Blazquez, hablo aver conmigo. En el campo de concentración, nos soliamos reunir con los compañeros que quedaban como nosotros, mas tarde, se desvio un poco, sobre todo de Felipe. Ahora está librándose con un hijo, en preparación no es otra, que la cosa económica. Yo he pretendido que García y él cambien impresiones, los dos me dicen que si, pero no llega el momento, son para mi rivalidades de tipo local. A mi me rogó te dijese, que la plaza que yo voy a dejar en el S.E.R.E., nichiera los postales, porque se la dieron a él, le di la plaza de escribiente, o en su defecto que lo haria Felipe, a este se lo dije y le pareció bien.